

81-B-A = N 16.

Nº 576

Re. 2565



1881



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315402248

618662407  
25824570



Y/111.1.  
Herrán, Tom

Cuando la fame de un hombre arraba  
ta en el tiempo en que viviera la etimología  
de la muchedumbre; cuando sus contemporáneos  
le seguían paso a paso en sus descubrimientos  
admirándolos como ciertos; cuando una vez sa-  
lido su primer efecto, su fama no se amorti-  
guró sino que por el contrario fomentándose  
gradualmente, atravesó los siglos sin amenu-  
zarse en nada sus destellos; cuando la historia  
en sus indelebles páginas lleva inscrita una le-  
ma que halla favorable acogida en todas las  
partes; cuando en fin uno y otro y todas las  
generaciones que ~~siguen~~ <sup>siguen</sup> a un hombre les  
trabajaron y repusieron bien podemos acogu-  
rass sin temor que algo en ellos hubo que leg-

que lo hicieron hijos de esta memoria que la posteridad les conserva. Si vemos en today las ciencias una cadena no interrumpida de  
elabridades, que en ellas se han distinguido, si en  
la historia de las ciencias medicas vemos con  
mucha de los mas remotos tiempos hasta nues-  
tros dias, se vienen sucediendo rotos a tantas  
luminosas contribuciones cada uno de los  
muchos que seria propio enumerar, d'ella  
adelanzamiento. Ver aqui justificada la  
razon de por que los hombres que en nuestra  
ciencia se dedicaron al cultivo, rinden me-  
rito homenaje á los con su asiduo trabajo  
unidos a su gran talento, han avanzado  
á la ciencia alguna verdae, que traducida  
en hecho practico, venga á servir de con-  
suelo a las humanidades, aunque no sea mas que  
paliando algunas tanto las muchas dolencias

que de continuo le aquejan. Si esto no es  
mas que un pálido reflejo de la consideracion  
a que se han dedicado los distintos persona-  
jes que han llegado á realizar algun ideal  
medico, i con quanto mas derecho nos ha-  
ce digno de esta consideracion y respeto, y  
de que las generaciones todas lo alcancen y  
tengian por fundador de la ciencia al priue-  
ro que lo realizó? Si en medicina hubo uno  
que encontró el criterio á que han de sujetar-  
se los descubrimientos para tratar en  
ello, la verdad, si llevó el camino para  
que ciudades posteriores pudieran tener ade-  
lantado; si dio á la medicina el caracter  
de ciencia, hallando los principios que con-  
stituyen un buen sistema, q' no venga a ser  
como su representacion, d'aro este que cien-  
guno con mejor derecho se ha merecido

de que se le aquistide con el dictado de juz-  
gar de la ciencia. El sistema que Hijo-  
res tez, ó fundado, a pesar de los 23 siglos  
que van transcurridos y de las continuas im-  
pugnaciones de que ha sido objeto, se pre-  
senta en la actualidad y seguirán épocas  
sucesivas, siendo la base del edificio sólido  
por el fondo de verdad que inicia, pero,  
valiéndose de una comparación, como el ma-  
nancial cuya, pura, agua, al revorar las  
gárgaras se encuentra en algún terreno  
pantanoso que la detiene, pero este, vuco-  
do de sedo, se filtran por la misma masa  
que las engloba, para volver a aparecer la  
superficie, mas pura y cristalina si cabe  
que en el sitio donde tomaron origen. La  
doctrina pues del ilustre Hijo-  
res, tan remota a los sucesos de

escribió es la que me propongo tratar: si-  
viendome para de las obras que en la colección  
figuran como suyas, entre cuyos textos  
que pongo enclaro los principios que con-  
stituyen sus sistemas.

Cada nuevo espero ver el muy iustificada  
tribunal, en cuestión que tan debatida  
ha sido en todos tiempos, de quien atri-  
viendo al cronista Síntesis de Doctor, sienta  
pertinente su discurso.

Hijo-ress consideró como funda-  
dador de los principios que constituyen  
la ciencia médica y política de sus sistemas.

Vulgar y enjuria la medicina en la pri-  
mera edad, se retiró, después de un tie-  
po que se halla en oculto en la mayor osu-  
ridad, a los templos, donde los sacerdotes  
la practicaban en los numerosos enfermos

6

que a ellos atraía el espíritu religioso.  
Por otra parte, los filósofos en su interminable tarea de proponer la esencia de las cosas, abrieron también al hombre en la universalidad de su objeto, en su mente sobre sus naturales opiniones, muy variadas. Y, sin embargo, por último instituidos para el desarrollo de las fuerzas físicas, debieron también prestar algunos datos, de que se aprovecró la observación relativa al regimen y lesiones, quirúrgicas de estos fructos, pudiéndose de donde principialmente tomarlos y veras los distintos hechos que coordinó y colocó en categoría científica, elevando lo a un grado de perfección relativa. De modo que si bien no todo lo que se dice es cierto, la idea de la verdad viene, con igualmente librarse de los errores que se oyeron de paso.

En el libro de la Medicina antigua viene un pugnando a los filósofos, que los que sostienen: "No somos más de los razonamientos los hijos de la belleza del calor o del frío, de la sequedad o de la humedad o de cualquier otro principio que les hubo perdido atribuyendo la enfermedad y la muerte a una sola causa, a la sangre" de acuerdo que la medicina sea mucho que existe y que ha encontrado un principio y un método a beneficio del cual descubrió muchos y grandes descubrimientos en el transcurso de los siglos, y se han mantenido si los hombres capaces e instructivos en ello, los toman por punto de partida en sus nuevas investigaciones. El texto que antecede demuestra moviendo al ilustre celeste de la Oficina, que en aquellos lejanos tiempos se promovían las encontradas y diversas escuelas

filosóficas, conseguio apartarla del domi-  
nio de los inventores de falsos sistemas,  
que la precipitaban en un abismo de  
errores. Pero lejos de separarla por com-  
pleto de la filosofia comprendiendo que  
como madre de toda, no puede vivir sin  
ella, la tomo el método, empleando el in-  
stintivo y estableciendo de esta manera la  
observacion como base que sirviera de lana-  
zón para conseguir el verdadero conocimien-  
to de su objeto, o sea la exacta observacion  
fundada por un recto razonamiento. Este es  
el metodo que Sijwerdt establecio' en sus  
escritos que seguió dominando en ello co-  
mo propio de las ciencias experimentales.  
En el libro del regimen de las enfermeda-  
des agudas, se expresa refiriéndose a los  
medicos de la escuela de Crisostomo que habian

curado bien y con exactitud lo que padecen  
por enfermos en cada affesion, lo que haria  
tambien el menor versado en los principios de  
la medicina, pero que nadie habria dicho todas las  
cosas que el medico debe saber, sin que el en-  
fermo se lajerfiera. Atañiendo a que en opini-  
ones que siyuan debese sacar de la re-  
flexion en medicina. De este manera con-  
deno entones y para en adelante al enqui-  
rimo que apasionaba la ciencia en un terri-  
no infundo, condensando la perspectiva este-  
nial y confusion. En tanto al multi-  
cismo que referia las enfermedades causas  
sobrenaturales, no pude condenarlo de una  
manera mas convincente que al decir en el  
libro de Atires, Aguas y Fugores, "Yo solo que  
esta enfermedad como las demás no es mas di-  
vinia que otra, cada una tiene una causa natural

10

y sin ellas ninguna se produce. De esto no  
nra quisó hacer que desaparecieran las multe-  
sias ceremonias que en los templos se em-  
plaban para la curación de las enfermeda-  
des. Iñaki bien, como para constituir una ci-  
encia se necesita un fundamento, un principio  
que abarque el todo culminante del objeto  
a que se refiere, que lo abrace en su mas lar-  
ta generalidad, y del que deriven todas salgan  
consecuencias otros principios, ofreciendo de es-  
ta manera el programa del saber que repre-  
sentan, la unión en que se sostengán las  
doctrinas, se hace necesario ver si los enon-  
tramos en las obras hizocárticas. En efecto,  
si bien los mismos formulados con los nom-  
bres que despus se han mencionado filo-  
sofico, etiológico &c., los significan bien claros en  
varios textos de sus obras. En el libro sobre vita

11

dode estás Aguay Yugara, habla del influ-  
jo que ejercen la atmósfera, las condiciones to-  
pográficas y las aguas, en la constitución orgá-  
nica, llegando á ofrecerlo como resultado el  
sesto que se imprime en el modo de ser, fuen-  
cial, moral y física en el desarrollo intelectual  
de sus moradores. En el de la medicina tradi-  
cional expone el medicado que el médico debe procurar  
en investigar las relaciones que el hombre tiene con  
la alimentación y las bebidas, con todo su género de  
vida y la influencia que ejercen las cosas entre  
si; en actividad, que debe conocer las affusiones que  
proceden de las potencias de las figuras o sea de  
las cualidades y fuerzas de los humores y de las  
diversas conformaciones de los órganos. Claro  
mente se deduce de estos textos, que Hizocárti-  
co, creyo que la vida tributaba a uno que  
ejercen los agentes que rodean al hombre

sobre la economía dispuesto a recibir dicha  
acción de una manera adecuada, como igual-  
mente hallarse esta compuesta de líquidos  
y sólidos que si bien no contó con estos tanto  
como nosotros, solo dejó de conocer en cuanto  
podía, en un tiempo tan que hubiera visto  
un hecho criminal la aertura de un ca-  
dáver, sirviéndole solo de la anatomía com-  
parada a que atañiese de la escuela de Co-  
tona se dedicaba. Es lo que en todo su  
doctrina se revela un carácter humoral  
reconociendo los humores principales de san-  
gra, bilis y pituita. Visto en los sólidos como  
en los líquidos admitió las propiedades en  
tones comunes a la materia de calidez, segun-  
das, frialdad y humedad. Presente a los ele-  
mentos simples y otras complejas de estos  
simples de dulce, amargo, ácido y salado, si-

jando además otras especiales del ser que vive,  
como la sensibilidad y el calor innato. Pero  
al instante que nació de Coto, que se le ocurrió que  
la economía animada, compuesta de elemen-  
tos comunes y propios, dotada de propiedades  
generales y especiales, ofrecía al espíritu, ar-  
monia y solidaridad. En el conjunto de sus re-  
tos, subordinación a un principio único, in-  
material, elevándola de una manera a la u-  
nidad en que manejaban su facultad y de-  
signando a esta fuerza superior con el nom-  
bre de natura o enomos. De suerte que  
figurósele enyo que era condición esencial  
del estado de salud, la armonia y equilibrio  
bien proporcionada los elementos constituti-  
tivos del organismo y de sus propiedades.  
Pasando a hora a examinar lo que dice este  
principio dejó dicho, la observación nos de-

16

mucho diariamente, la necesaria consumación  
de los agentes naturales ó vínicos al ejercicio  
de la vida; de tal manera, que sin el aire,  
el agua y los alimentos procedentes del suelo  
donde el hombre habita, la actividad del or-  
ganismo queda rá anulada. Fuera de todo  
dicho esto que nuestro organismo se halla  
comuesto de sólido y líquido y que éstos  
sustentan las otras de propiedades físicas o co-  
munes a la materia misma y sus partes deben vi-  
vo otraq; y si con respecto a las primeras de  
nuncales, es lícito d<sup>r</sup>, no es ta conforme con el  
sentimiento de hoy, no por no dejar de estarlo  
con la verdad; pues la gravedad, elasticidad,  
aprehension, cohesion y afinidad, no vienen a  
ser otras que las que el instinto y telescopio de  
náleba como unidas a la materia. En cuanto  
a la sensibilidad que era una de las más quinias

17

se del ser viviente la dejó bien manifes-  
tada en su libro de la medicina antigua  
cuando dice, que la medicina no tiene solo  
una sabor y sigue mucho enclado y que al pro-  
porcionarse una medida, no se hallará en su peso  
á un número, sino que reside únicamente en  
la sensación del cuerpo. En casi todas sus obras  
no habla del habito, que no viene á ser mas, que  
una modificación de aquello, que puesta en rela-  
ción continua con algún agente que la excite ó  
impresione, tiende á repetir estas impresiones  
peribidap, si tratamos de su importancia y nos fija-  
mos por ejemplo en la gran función de la digestión,  
observaremos como no consiste solo en digerir y  
la apretación de los alimento, introducirlos  
en la boca para que se verifique la mastica-  
ción e insalivación, formando de esta mane-  
ra el todo alimenticio que se valiendo por el

plano inclinado que se forma la lengua, para  
a las fauces y al esófago, verificándose la deglu-  
tación; que llegado al estómago y mediante los  
movimientos peristálticos y antiperistálticos  
a los que ayudando el calor y los jugos gástricos  
los da lugar a la quinificación que viene  
de la venencia que llevan las estreñidas, piso-  
rias, pasa a la parte química del duodeno, don-  
de se separa en dos partes, una fermentativa  
e inerte que viene a eliminarse por el ano  
después de haber recorrido los demás intesti-  
nos y delgado, y otra que absorbiéndose pa-  
sa al circuito venoso y de este al arterial, re-  
gando todos los órganos, nutriendolos y asimilando  
a su propia sustancia. Esta función  
no se explica solo por los fenómenos físicos y quí-  
micos que en ella tienen lugar, sino que des-  
truye las virtudes de penitencia de esa propiedad

que llamamos sensibilidad, muy dura y muy  
viva no podemos aun conocer, porque nos cono-  
cen la venencia de la vida, sin que tan poco pue-  
da el sistema nervioso dárnos cuenta de ello, pues-  
to que si bien es órgano suyo, no es su productor.  
El calido inato que fue otra propiedad vital  
que Hippocrates admitía y que seguía en su libro  
de los Aforismos, es mas activo en las primeras eda-  
des, cuando el cuerpo se está desarrollando, que en  
la vejez, se ve bien claro que tomo el efecto por  
la causa, puesto que no puede explicar la produc-  
ción de este calor por aquellas fisiologías que des-  
muestra, pero leijo como sucede positiva-  
mente con una propiedad distinta de la que la  
maternidad tiene. Este calido inato, no es otro que  
el retorno natural que el virus tiene de su vida, al  
ser quemado, y que continúa en los diferentes  
estados.  
De la primera y del parto vienen las distintas eda-

dej, para venir a extinguir con la muerte.  
Y lessanemos ahora el valor del principio vital, fuerza vital, natura o lemnos de Vigoantes, la razón no puede menor de admisible, toda vez que en la diversa multitud de actos que representan la vida, se encuentra enlace, armonia solidaridad, lo que supone un orden necesario.

El movimiento puro de la fuerza vital, se hace por medio de una legítima inducción que llegamos a ella por la serie de hechos conyugados anteriormente; de los fenómenos fisiológicos producidos en la economía y sus causas, de la acción de los agentes fisiológicos, etc, en la que entre idoneidad del fin comun a que vienen convergiendo. Si no se comprende efecto sin causa que lo produce, si no existe movimiento, sin principio activo que impulse al instrumento que lo realiza, si no hay plurali-

dad de acción, sin algo inmaterial que explique la armonia establecida, la razón tiene que apartar dicho principio, causa o fuerza, representará las ideas de unidad y causalidad infinita, determinando en el hombre como es vivo, con los caracteres que le son propios. Esta demostración sirviera reactora o formativa en el desarrollo del embrión hasta el término de la persona, seguire despus en el movimiento del ser vivido, la conservadora, en el ministerio curativo de los actos asimilativos, la armonizadora, en el enlace de todas las funciones organizadas, la regeneradora, en la reposición del organismo en las convalecencias de las enfermedades, y en las pérdidas que evidentemente sufre por causas fortuitas y la mortalidad en la terminación feliz que todos los días venios de alguna en enfermedad y sin remedio de tratamiento alguno.

Yos mebos descubrimientos que cada dia se suoc  
jen para la ciencia, el gran predominio de la fi  
sica y especialmente de la química <sup>biología</sup> en la expli  
cación de las diversas funciones del organismo, han  
llevado a llegar a la llegación de querer ex  
pliar los fenómenos sin intervención de la  
pueso vital, llegando el extremo de acu  
jar los órganos a los instrumentos, mucan  
cos intentos que el químico consiglia en sus  
laboratorios. De esta manera la digestión  
no, mas que la convierte que la pepsina  
trae de las sustancias aluminicidas, en al  
buminicas. La digestión intestinal, la emul  
sión de las sustancias grasas por los líquim  
dos o los líquidos que vienen al intestino y es  
pecialmente por la pancreatitis; la oxigena  
ción no viene a ser mas que una combustión.  
El oxigeno quemará el carbono de las sustancias

cloradas y azucaradas: la absorción y la excre  
ción, fenómenos de endómerosis y exómerosis;  
la invención, manifestaciones eléctricas.  
Pero sin dejar de recordar los grandes ser  
vicios que la química <sup>para</sup> la medicina y las traz  
cendentales aplicaciones que de ella se hacen  
a la fisiología y patología, aunque se reu  
nan todas las condiciones físicas y químicas  
a dicho objeto, las funciones no se desempe  
narán con el debido cumplimiento.  
Si en un vegetal o en algues, aunque se  
propone darle la forma que el estomago tie  
ne, se mete un trozo de carne y se somete a  
la acción de la pepsina y de los demás compo  
nentes del jugo gástrico, podrá llegar a  
dissolver, pero el producto de esta dissolu  
ción no será el verdadero químo. Si se traida  
en grande una vena, se coloca en un recipien

te, y se somete a la influencia del oxígeno, se considera la sangre, pero mitad vida, ni se es apta para animar los órganos y por lo tanto para separar sus pérdidas. Y si el progreso de este conocimiento ha llegado a descubrir los elementos y proporciones en que éstos entran en la composición de los sólidos del organismo, y estudia los líquidos, con su análisis cualitativa y quantitativa, viendo la relación en que se hallan unos con otros, nunca habrá dado a las sustancias orgánicas, es decir, nunca ha podido formar una fibra, un tubo, una célula o un pequeño globo. Mientras no, de muestra ésto a nos ser refractarios a la luz de los hechos, que algo hay en los seres orgánicos que no se acuerda ni puede explicarse por solo las propiedades físicas de la materia. Entonces viviremos, constantemente las siguientes

leyes: nacemos, seguimos creciendo, asimilando las sustancias que constituyen su alimento, eliminando las que le son inútiles, se reproducen formando seres semejantes a él, que sirven para perpetuar la especie y su raza. El movimiento de la materia orgánica supone una fuerza que le da impulso, y esto no puede ser la misma que la que mueve a los seres inorgánicos, puesto que sus efectos son diversos, y la ley, a que están sometidos, nota la diferencia. El hombre nació sobre todo influjo de las leyes químicas, sin embargo de que contra ellas oponiéndole resistencia cuando sea necesaria, y si ta resistencia no es otra que la guerra vital. Si la materia estuviera dotada de actividad o sea de la facultad de obrar y por lo tanto de espontaneidad de acción, tendríamos, no solo que negar la guerra vital

como causa que asume los seres organizados, sino que negaríamos el alma como responsable de acciones morales y negaríamos a Dios, quien carece de inteligencia y actividad del universo? Pero la negligencia de estos causas, esta fuerza de nuestra inteligencia, donde quiera que vemos orden, las arrojan al suerte una causa ordenadora; donde hay movimiento, admite un motor que lo impulsa, donde donde quiera que se ven leyes, se admite un legislador. Es pues necesario ver en la sustancia de una causa que ordena, regula y dirige el ejercicio de las funciones.

Si examinamos nuestra organización, vemos que todo es de diseño para la unidad de un principio, las células, constituyendo las fibras, transformando los tejidos, los tejidos órganos este aparato, y como los diversos órganos que componen un ser están unidos entre sí.

funcion. Vemos cómo el organismo provoca el estornudo, para expulsar la materia que ha causado una impresión desagradable; como provoca el vómito para arrojar las materias indigestas o tóxicas; vomita excreta, para impedir que gases, impuros penetren en la vía aérea; para arrojar al exterior alguna partícula sólida que hubiere ya penetrado. Todo esto se hace sin ninguna dificultad. La fuerza vital o esencia del medio de los seres se admite sin ninguna dificultad. La fuerza vital, mal que su naturaleza, tendremos que decir que la ciencia tiene en general de acción y se trata en orden el funcionamiento de los seres, que la inteligencia humana es limitada, no pudiendo penetrar en la esencia de las cosas, sobre lo que la providencia ha hecho nacerlo que el hombre no conseguira ras-

gar. Termino lo referente al pensamiento filosófico de Hippocratis con la copia de su epígrafe. Esta que termina Galeno en libro "Sobre la salud de los diversos partes". cuando se reflexiona, dice, con espíritu filosófico sobre el cuerpo del hombre y de los demás animales, no puede menos de descubrirse en el conjunto de todo sus pormenores, la intervención siempre presente de una inteligencia supremamente todo lo ha proyectado y calculado. Nuestro cuerpo, una máquina maravillosa que, para el filósofo, a quien no negue el espíritu de soterrina, o sea la dominación más positiva y segura de una providencia que ha hecho gobernada todas las cosas.

Mas ver que venimos en el principio que antea de, considerar la salud en la cráscis, buena proximidad de los elementos y propiedades del cuerpo, todo lo que sea capaz de alterar dicha salud,

equilibrio nos pone en camino de estudio del principio etiológico. En el libro de "Lagos y Lagos y Lugares" manifiesta de una manera clara, la influencia de los climas y las localidades, sobre la salud y la producción de las enfermedades, por esta causa, encargando a los médicos, que cuando lleguen a analizar que les sea convenientes, observen sus situaciones y las se huienes que este con los vientos y la salida del sol; que adquieren nociones exactas sobre la naturaleza de las aguas que usan sus habitantes, que estudie los diversos estados del terreno y reconozca el género de vida de los habitantes, porque instruido de esta manera, no ignorará las enfermedades locales, ni la similitud de las generales. De modo que no se le ofrecerán dudas en la curación que hace en su pleas, ni cometerá los errores, en que incurrirá el

que nos hubiera llevado tanto de atencion de estos datos esenciales. En el de la Medicina antigua nos dice como los alimentos pueden constituir en causa de enfermedad, cuando no se tragan en selen combinacion, siendo necesario averiguar, porque varon y a que humor del cuerpo son contrarios. En el del Regimen de la enfermedad Agustín Maria nos mato efectos que ocasionan las respectivas variaciones en el regimen habitualmente seguido. Y por su tiempo, en la sección de los Alimentos, establecio sus labores que son los tiempos variables, produciendo enfermedades, los cambios de clima, a frio y otros análogos. Al investigar la causa que punto puede ser ésto el primero que nos obliga a dudar de que partiendo del equilibrio que existe en el organismo de salud, todo lo que sea capaz de alterar esta armonia entra de modo luogo

en la etiología y sea de causa capaces de producir la enfermedad. Y igualmente cierto que la mayor parte de causas morbificas, proceden del mundo exterior, como atmósfera, suelo y sus producciones, agua. El capaz de perturbar la acción nerviosa, modificar la composición vitalista de la sangre, dando lugar a anomalias tales, en la circulación, coagulación y fluididad de la sangre, sitios donde principalmente se producen los estados morbosos. En este sentido encontramos una causa que en épocas posteriores se ha ido llevando, aunque no cumplidamente al no muy grande en los agentes que proceden del mundo exterior, lo que no pertenece en absoluto a la fisiología, como los virus, virus, mag, venenos, si bien es cierto que nos habla de las malezas de multas y malignas, que algunas veces vivian claire. Han poco se viojeno en sus libros, las causas internas, dejando por indicar los im-

pulpos desazonizadores que entorpecen la economía, como los aspectos de ánimo, la pereza, los trastornos orgánicos sufridos en la época de transición de una a otra edad. Eligeates dejó abierto en cambio el estudio de las constituciones médicas de la topografía y geografía médica, que tanto impulso y desarrollo se le ha dado en edades posteriores a la suya el vivió. En este punto vemos ya claramente distinguible por el brillante itálico que, las causas remotoras de aquella, que obran sobre la economía promoviendo la descompostura en la misma o la violación de las cualidades y las proximas, que nos vienen a ser otra cosa que los cambios que sobrevienen en la economía por virtud de aquellas, y que mientras subsisten, mantienen la perturbación morbosa. El estudio de las causas nos lleva al conocimiento del principio patogénico que en las obras

hipocráticas se encuentra resumido de la siguiente manera. En el libro citado de la Medicina antigua dice: Se encuentran realmente en el hombre lo anormal lo salado y lo tra, mil cosas cuyas propiedades varían en actividad y vigor. Mezcladas, todas ellas, y equilibradas, unas con otras, se separan manejando, ni ocasionan padecimiento, pero si malquiera de ella se aleja y se separam de las demás, entonces se hace sensible y produce dolor. En otro párrafo dice, que la fiebre no es producida solamente por lo caliente, sino, por lo calido seco, lo calido frío, por lo frío con otras cualidades diversas. Estas son las verdaderas causas del mal y si lo calido sebreak, sea por que tenga virtud alguna singular, sin porque sirga, activa y aumenta la maldad que se tiene. En el mismo libro dice, que es preciso considerar como causa de todo enfermedad, Todo

lo que mientras este sostiene este modo de ser, desapareciendo cuando se transforma en otra merita; añadiendo que toda las enfermedades a que el hombre esté sujeto, provienen del influjo de las cualidades. Si pues muy claro que si juntas considero el estado morboroso, como un modo de ser acentual, o sea un cambio en la economía del estado normal y si lo juntas con otro anormal o patológico, sobreviene la consecuencia de los agentes naturales que obrando tal manera sobre el organismo, que ha que sobresalgan una de las propiedades del uno sobre las otras, viendo este desequilibrio a producir la enfermedad, la maladura, mientras aquella no existe, se transforma. combatió a los sistemas que queriendo reducir la pluralidad de los estados morbosos a una sola causa, los trauian de idéntica natura lisa. El principio de la cuestión de Cuidado de que

inspiraron, por que al atender solo los síntomas, las enfermedades multiplicaba sobrmanera las especies patológicas, el ilustrado expone los considero una señá, por lo que le resultaba más conocer la enfermedad ya constituida, de estudiar todo en su unidad, que se manifiesta bajo al exterior por síntomas que el observador aprecia. La consideraba, no como un estado anormal, desordenado y tumultuoso, sino que vio una sucesión armónica en su desenvolvimiento, en que para restituir la vida perturbada, al equilibrio fisiológico, intervina la fuerza vital. De esto se desprende ente- ria sobre la acción, en que dejó ver de varios ejemplos, sobre el corvo, flujiones de ojos &c, lo resume diciendo, que haber sufrido la ceguera, equivale en los humanos, a haber sido a temperado los ánimos, los otros y co-

cedos. Hando los humores calados, acucios, y  
aereos, que se cejan por la coicion y pica-  
rden su acrimonia, es la ejiosa de la resolucion  
de las fiebres, y de todo lo que a la enfermedad  
le atormenta. Hando éxcesos, a los esfuer-  
zos que la naturaleza hace con el auxilio  
del calorido inato, para modificar la á-  
crimonia del humor que alteraba la  
esencia y ponerse en quietud. De ser expeli-  
do por los exumentos, comunes, verificáin-  
do generalmente en periodos matutinos o  
vespertinos, y dando al hombre en inicio, a los días  
terminales. No por ello enyo que todo lo padecimien-  
to hubiere de terminar de esta manera,  
sin que vio otros en que la crisi no se completa-  
ba y la enfermedad permanecia con la muerte,  
o ya que la materia mortifica, no encontrando  
salida adecuada, se fijaba en una gomosa parte

del cuerpo, constituyendo los depósitos o agrestas,  
que una vez servian de crisis favorable a la do-  
lencia, nunquid lo hacian, y otra, cuando lo contrario.  
Cayuso se le oculta al humano de los, que no ento-  
rdesta enfermedad, se verifica la sindicada fun-  
cion fisiologico-pathologica, cuando dice en su libro de  
la Medicina Antigua, De los que se ha producido  
el mal por la sola cualidad fría, sin el concurso de  
ninguna otra, consigan librarse de su padecimien-  
to por el tránsito del frío al calor y el regreso del  
calor al frío. El conocimiento de las leyes, a que las  
enfermedades obedece en su nacimiento, obranlos ciem-  
por la fuerza de la vida, o sea el principio pathoge-  
nico, lo tenemos en el viviente, cuando abraza la  
enfermedad en todo su extensio, con el nombre de  
prognosis, que manda de la su divinidad en diag-  
nóstico y pronóstico. En su libro de los pronosticos  
nos advierte lo necesario que es al medio

sabes pronostican para gravar la consciencia  
y dirigir tanto mejor la curacion de los males, mas  
que con el auxilio de lo presentes saben tener lo per-  
maner en este unico libro se da ya de los siguientes  
consejos a todas las enfermedades, presentando  
en el rostro del enfermo, en los signos y en el  
olor de este maneras advertidas lo que se oye o se ven  
los señales del estadio general, para poder apre-  
ciar el reago que corre el enfermo; distinguió  
no obstante, los <sup>signos</sup> dependientes de un vicio  
topico de los de hielo, al estadio morboroso general,  
cuando viene a uno de los engañar por el aspecto  
de la orina, cuando la vejiga padece alguna en-  
fermedad, porque entonces sus cambios no deben  
atribuirse a todo el cuerpo, sino a la vejiga sola-  
mente. Ya basta que a diferencia de lo visto para  
hacer una clasificacion morfológica no se vea que  
la concordia de los signos en sus libros; sin embargo

go, tenemos en lo anteriormente expuesto, la  
hiperemia que se contrata en las críticas ó de coicion  
y las acriticas: dopo distinguirlas con los nombres  
que hoy se conocen algunas otras, como la ejusmodi, el  
tetano, el cancer, describió bastante bien las fiebres  
de los países calientes, comunicando principialmente  
su sintomatología en el causus, phrenitis y letargus.  
La primera representa la fiebre ardiente, con sed inti-  
ensa de bebidas frias, color negro vivo de la lengua,  
hemorragias nasales, la phrenitis y el letargo  
era fiebre de carácter pernicioso, condelando la pri-  
mera y toma la segunda, sus síntomas ademas de  
la hemorragia ó hematemesis. El concepto que de  
tienen sobre la patogenia causa proxima de las  
enfermedades, no puede ser más verdadero, pues en  
efecto vemos que la causa morbifia se impone sobre  
ó impresionando el sistema nervioso, o alterando  
la circulación por los cambios en la <sup>función</sup> vascular

tora o bien que la conyunción de la sangre; resultando quedar la misma idea representada pero variando los términos. Demuestro igualmente la experiencia que la causa morbifica, sea obra de sangre sobre una vía llena de lo que resultaría la reducción de la enfermedad a una sola, sino que pocos contrarios observan que, sobre la inervación producida por nervios, otras sobre el sistema vascular, manteniéndose la flújencia y otra, alterando la sangre para dar lugar a las dirosis. Que transpiran palpablemente sobre las molidades y no sobre los elementos, lo veremos cuando en un tejido cutáneo se observe, incluyendo su blandamiento, hypertrofia, podremos asegurar que la dolencia no se originó por estas lesiones de texture, sino que ambos han sido un trabajo patológico, mas o menos largo, en que la inervación y vascularidad de la parte afecta ha estado desgraciada de su tipo normal.

La función fisiológica patológica a que se sujetan los órganos de acción por la sangre que en su evolución son el acto físico a que se le da igual nombre, lo tenemos cuando hablando del somnambulismo al principio, decimos que se halla en estado de sueño al estar caracterizado por la presentación de un líquido claro, crujiente que divide la parte, por donde pasa y que termina por hacerse opaco, mas espeso, blanco o amarillento perdiendo su cualidad irritante. La experiencia nos demuestra claramente la existencia de las crisis manifestadas por sudores, diarreas, &c, así como los tics, erisílos, punto que si es necesario aducir un orden de sucesión entre la enfermedad, nada se sugiere más sencillo que la natura, que la cesación de ellas se verifica en ciertos días. Para probar ahora la intervención de la fuerza vital en la enfermedad, basta saber que en breve lo que está en su desarrollo volviendo, se modifica un obrero fijo, y la

varon entonces al ver la regularidad y armonía con que se producen, una la causa que las ordena y la encuentra en dicha fuerza que no tiene en el estado fisiológico, nos demuestra su eficacia conservadora de la misma manera en el morbo o no, hace ver su tendencia curativa. Ativemos en la patología externa el trabajo reparador en las heridas a beneficio de lo que se ha llamado linta plástica; el establecimiento del callo en las fracturas, el arranamiento de los huesos extraños, por medio de los quistes, o sus eliminación provoca secundaria patología que favorece su cicatriz. Si entramos en la patología interno, demos en las fiebres, es antemática y el esfuerzo eliminador hacia el tegumento interno interno. Vemos los "formiculor" hasta abusos que representan en la terminación de las fiebres graves que parecen como que vienen a depurar la sangre, todo lo cual

demuestra una potencia eminentemente curativa. El principio terapéutico de Hippocrate se halla claramente consignado en el aforismo 22 de la sección 2<sup>a</sup>, cuando dice, "Las enfermedades que proceden de plenitud, se curan con la vacuaria, las que proceden de vacuidad se curan con la repleción y en general lo contrario, se curan con los contrarios. Pero como corrijo perfectamente que no siempre la eficiencia morbosa, etc. etc. tal manera constituye que el arte disponga los medios a favor de contrarios, dejó indicadas la medicina evanantia y la repletiva en los siguientes aforismos. Envié purgar y remover los humores duros, después de vaciarlos, pero no en el acto de contrariar "a lo principio, sino segun haya surgido lo que para vez sucede. En el libro la sección 2<sup>a</sup> dice, cuando se presentan simultáneamente dos dolores, en die-

versas partes del cuerpo, el mas fuerte, acalló al mas débil. Este principio que en la redacción del arte, demuestra que aun reconociendo la fuerza vital, formadora, conservadora y curativa ó medicativa, el médico tiene que intervenir en la curación de la enfermedad, puesto que no siendo práctica su fuerza tiene bastante poder para mover los órganos que o suponen o oponen, sin diciendo lo llegaría la revitalización de sus piezas, de pendiente una vez de la persistencia de tales transformaciones, otra de la intensidad del padecimiento y que de la celeridad de la curación.

El médico interviene en lo que el filósofo pragmático, y al que toca averiguar cuando debe limitarse a observar la naturaleza y su modo de actuar y quererlo y pretenderlo un auxilio mayor, o menos de su propia fección, puesto que el principio que nos indica, al poner en práctica los medios de que disponemos,

solo con el objeto de rebajar el elemento morboso para que la fuerza medicativa, pudiere ésta dominar, lo haga desaparecer antes que llegue a su término y llegando punto. Para estos casos, fui para lo que el doctorate, dejó consignado el principio de la higiene antitoxina, contraídas o antípatas, que por la forma en que está redactada, bien podríamos calificarla delopotico.

Vista la manera como el ilustrísimo doctorate, resumiendo los trabajos difieren, que en su transcurso, quedaron materiales que les sirvieron, bajo la dirección de un buen método, en la construcción de la obra que se propuso fundar, y examinadas uno a uno las principales fundamentales que constituyen su sistema, resta me todo, ilustrísimo doctor, para terminar mi trabajo y hacer un verbo resumen de la doctrina que en él se encuentra, y que podemos reducir a las siguientes

Conclusiones.

1.<sup>a</sup> Que elijeratense ha hecho por todos los conceptos dignos de que la posteridad le tenga por verdaderos fundadores de la ciencia médica, puesto que consignó, separar de los errores, verdades y真理as donde la trajo encauzar filosofía, empirio y sucesos y la colocó sobre base tan sólida como es la exacta observación sumada a la rectitud matemática.

2.<sup>a</sup> Que sus premisiones, instituidas por una recta inducción y guardando entre sí la más estrecha armonia, ofrecen caracteres fijos y claros que los hacen aceptables, variando solo la explicación que al desarrollo de los se da a los fenómenos secundarios, que es distinta según el espíritu de los tiempos.

3.<sup>a</sup> Que el sistema que hemos bosquejado, con bien modesta forma, ciertamente, será el encargado de la <sup>desarrollar los progresos de la</sup> ciencia, siengas que partan del conocimiento de la vida y estén conforme con la experientia razonada que es el criterio que ha de medir las invenciones.

Madrid.

Madrid 30 de Abril 1831

Austo Mz. Dapna

